

AÑO XI—NÚM. 495
29 ABRIL 1911
ADMINISTRACIÓN,
MAYOR, 123.

El Pueblo

EN ESTA CIUDAD, 1 PTA.
SRMTRE. FUERA, 2'50
PAGO ANTICIPADO
N.º SUELTO, 10 CTS.

CRÓNICA LOCAL

MONOVAR

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Una quiebra

La curiosidad nos llevó el otro día al salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento, cuando se celebraba la Junta de acreedores para la gradación de créditos de la quiebra de los Sres. Pérez Verdú Hermanos.

Asistimos á estos actos, como siempre, con la prevención del que de ello tiene costumbre: la de condolorse una vez más al considerar que todos estos litigios no llegan á su fin mientras queda sin gastar la última peseta.

Sin embargo, por esta vez, declaramos nuestra equivocación.

Allí oímos voces elocuentes que con ingenua sinceridad nos sorprendieron agradablemente.

La dirección de la Sindicatura, el distinguido letrado D. Miguel de Liñán, dirigió á los concurrentes unas brillantes frases para defender el principio de la equidad y de la moral, en pro de la masa común de acreedores, principio sin el cual, quedarían con carácter de preferencia tres solos créditos es- criturarios, que al pasarlos por el tamiz de la ética perderían tal circunstancia para quedar confundidos entre los demás.

Impresionaron aquellas elocuentes palabras muy gratamente á todos los concurrentes, y ello fué motivo para que, por boca de otros señores, se pronunciaran, con no menor elocuencia y sinceridad, breves manifestaciones de aprobación y agradecimiento á la rectitud y probidad de la Sindicatura.

Allí paladeamos por un momento algo grato que por la atmósfera se esparcía y evaporaba. Cesa-

ría el sin fin de incidencias que dificultan la marcha de toda quiebra y se devolvería á los acreedores el 30, el 40, el 50 por 100 de lo que se les adeudaba. Los prestamistas honrados que en un tiempo consideraron la casa quebrada como una Caja de Ahorros iban á ver retornar á sus bolsillos parte de sus ahorros hasta ahora en gravísimo riesgo de ser perdidos.

Con tal carácter queremos nosotros intervenir en el asunto, es decir, que nos ocupáramos con alguna frecuencia de este pleito al que en lo sucesivo seguiremos de cerca, por considerar que, al hacerlo así, defendemos á la inmensa mayoría de los interesados que aplaude, como nosotros, la gallarda actitud de la Sindicatura, y que ya confía en un pronto corte á la mala-ju entre la la.

Que no se desvanezca esta ilusión es lo que todos anhelamos.

ESTOTRO

El cultivo de la cebolla

Su producción y conservación

En algunas provincias españolas, se emplean ya los abonos químicos para el culxo de la cebolla, pero se recurre con demasiada frecuencia á fórmulas excesivamente ricas de nitrógeno y muy pobres de potasa, sin tener en cuenta que tal procedimiento resulta anti-económico y da resultados muy diferentes en cuanto á la producción bruta de bulbos y á la calidad de éstos. En prueba de ello citaremos un experimento

hecho en Alcira (Valencia), por D. Francisco Alfonso.

Dicho señor dividió un terreno en dos porciones iguales, de 2 hanegadas valencianas (16,64 áreas) cada una, abonando una parcela con 200 kilogramos de guano ó abono compuesto rico de nitrógeno, pero pobre de potasa, y la otra parcela con 100 kilogramos de superfosfato, 40 de sulfato de potasa, 30 de sulfato de amoníaco y 30 de nitrato de cal, sean en junto otros 200 kilogramos. El abono compuesto y las tres primeras materias de la segunda parcela se incorporaron al suelo antes del trasplante de la cebolla; esto se efectuó á últimos de Abril. Un mes después se aplicó el nitrato á la segunda parcela.

La recolección se hizo en 20 de Agosto y el 25 de Septiembre, se almacenó la cebolla, habiéndose obtenido los siguientes resultados.

Cosecha de cebolla en 16,64 áreas.

Parcela con abono compuesto muy rico de nitrógeno: 6.300 kilogramos.

Parcela con fórmula rica de potasa: 7.200 ks.

Con objeto de vender la cebolla el Sr. Alfonso, procedió en el mes presente á separar los bulbos sanos, de los que se habían dañado, y observó que la cebolla de la parcela abonada con poca potasa había sufrido una merma, por efecto de la mala conservación, de 10 por 100, mientras que entre los bulbos de la parcela fertilizada con suficiente potasa sólo se encontró un 5 por 100 de cebollas malas. De aquí resulta que la cantidad de bulbos sanos ascen-

EL PUEBLO

dió á:

5.670 kilogramos en la parcela, que recibiera poca potasa.

6.840 kgs. en la parcela abonada con 40 kilogramos de sulfato potásico.

Los datos anteriores establecen bien claramente que la *potasa* ejerce una influencia muy favorable sobre la producción y la conservación de la cebolla.

Los abonos en el cáñamo

Un ensayo interesante

D. José Lara Siez llevó á cabo en Orihuela (Alicante), un interesantísimo ensayo de fertilización del cáñamo, cuya publicidad consideramos de importancia para los agricultores.

Dicho señor dividió un terreno de regadío arcillo calizo en tres parcelas iguales destinadas á la producción de cáñamo, que abonó en la forma siguiente:

1.^a—Parcela.—Sin abono.

2.^a—Parcela.—Con 400 kilogramos de superfosfato, 100 de sulfato de amoníaco y 150 de nitrato de sosa, por hectárea.

3.^a—Parcela.—Iguales materias que la segunda, mas 200 kilogramos de cloruro potásico, por hectárea.

He aquí ahora los rendimientos de *hilaza* obtenidos en estas parcelas por hectárea:

Parcela I.—(Sin abono químico) 1.000 kgs

Parcela II.—(Sin potasa) 1.270 kgs.

Parcela III.—(Con potasa), 1.534 kgs.

Estas cifras demuestran que para obtener grandes rendimientos de cáñamo es necesario proporcionar á esta planta un abono completo, sin prescindir de la potasa, que tanta influencia ejerce sobre

la producción bruta y sobre la calidad y blancura de la fibra.

Después de festes

Al acabáse es mones, mos ham quedat: unos, en algo de vinagre-
ra; atres, tatarechán es cupléts de Faraón; no pocs, pensán en el dúo d'es besáes; mols, mirán com granen es sembráts, poro tots cloixíts y ensoñarráts.

Y es qu'es festes no servixen pa el descáns, sino, mol al contrari, cltixen á uno y el rebenten més qu'el treball.

Perque, aném á vore, ¿no cansa més chná á marro que cavá seps? ¡Trenta voltes! Y torná de la estasió, costera amún, en la sistella enfilá y cantán afort, es mol més pesat que fe riba.

Lo que fa es que mos acostumbrem á di festa, y no mos afijem en totes estes cosas que uno fa sense ferramenta y sense nesessitat d'aná abáns per el vi.

La tía Safanorio me día el atre día que li cansava més un dumenche que cualquier atre día de la semana.

—¿Y per qué?—li vam preguntá.

Pos perque entre la misa, el sermó, la plasa, la moñera y la dina, cuan aplegues á michórn, ni tens ganas de obrí la boca. Dempués, per la esprá t'asentes en reunió, y mentira va, mentira ve, cuan vens á chirate, has quedat mal en tot el veinat, y á pun de que te quirden á la Sala á ca don Remiro.

Y aixó es veritat; com uno no te res que fe, pos treballa de cap, li dona solto á la llengua, y ipobret del que agarre per daván...!

¡Lo que son es festes y lo qu'es el no tení de qué ascriure cuatro ranglóns!

CAÑÍS

LO QUE DICEN POR AHÍ

Ya no me salen los versos clama al Universo el poeta, ya se secó mi garganta dice el tenor de zarzuela.

Se terminó mi gobierno dicen que cree Canalejas, mientras la falda de moda origina las protestas.

Los recién casados dicen, el tiempo corre que vuela, y á los dos meses escasos, sale á relucir la suegra.

El peluquero, el cajista el señor mezo de cuerda, convienen el agruparse en la electoral contienda, y los carcas angustiados de su derrota tremenda, se dan sus golpes de pecho para aliviarse de penas.

Yo pecador me confieso, ante el padre Echevarrieta, y sé todas estas cosas porque él así me las cuenta.

FELIPE ACEDO Y COLUNGA

Madrid.

NOTICIAS

El martes regresaron á Orihuela D. Francisco Peiró y su distinguida esposa D.^a María Hurtado.

La acequia de la calle de los Huertos está desde hace mucho tiempo destapada en varios puntos, con peligro para el tránsito; lo que advertimos á la Autoridad por si juzga oportuno atender la queja.

Esquelas funeral
en esta Imprenta.

EL PUEBLO

Se encuentra ya completamente bien de su enfermedad, la preciosa niña Amparitos, hija del abogado D. Alfredo Rico

El domingo llegaron á esta ciudad el capitán de infantería D. Nicolás Galiana, su bella y elegante esposa y su madre política doña Isabel Baudron.

De aquí marcharán á Orihuela, á cuya zona ha sido destinado el Sr. Galiana.

El martes falleció, víctima de una pulmonía, el joven practicante D. Miguel Vera Galiana, sobrino del veterano D. Pascual Molina.

Al entierro del malogrado joven asistió un numeroso acompañamiento.

Desde estas columnas enviamos á su familia el testimonio de nues-

tro dolor por pérdida tan sensible.

Ricardo Monsó, representante-cobrador en ésta de la Compañía Singer (fábrica de máquinas para coser), ha trasladado su domicilio á la calle de Poveda, n.º 11.

Mañana, domingo, como de costumbre, cobraremos el trimestre de nuestra suscripción, correspondiente á los meses de Mayo, Junio y Julio próximos.

A nuestros suscriptores de Argel y Orán les rogamos que nos envíen el importe de sus abonos.

Gran depósito de tejas y ladrillos, á precios baratísimos.

Ricardo Martínez, calle del Dr. Maestre, Monóvar.

Alejandro Such Más

Hernán Cortés, 8, Novelda

Facilita, entregándole una fotografía para que sirva de modelo, una reproducción «Miniatura Peka» ya sea en color de fotografía ó iluminada en colores, esmaltada y montada sobre imperdible, dije, alfiler de corbata, pulsera, gemelo etc., etc.

Encargos á José María Verdú.

LA MUTUAL LATINA

Caja de Ahorros y de Previsión y Sociedad de Seguros Mútuos Domiciliada en Córdoba

Agente en Monóvar y sus Distrito: D. Alfredo Mallebrera Vidal, Colecta, 3, Monóvar.

J. M. Y BERNABE BIOSCA

Servicio diario de encargos á domicilio entre

MADRID y ALICANTE

combinado con Valencia, Murcia, Cartagena y pueblos de sus trayectos.

MADRID, Puerta de Atocha, 6.

ALICANTE, Zaragoza, 2.

perdido, por saber que no había ido á Flandes; y más porque vió cuán bien le estaba el casarse con hija de tan gran caballero y tan rico como era D. Fernando de Acebedo. Dió prisa á su partida por llegar presto á ver á sus hijos y dentro de veinte días ya estaban en Murcia, con cuya llegada se renovaron los gustos, se hicieron las bodas, se contaron las vidas, y los poetas de la ciudad, que hay algunos y muy buenos, tomaron á cargo celebrar el extraño caso, juntamente con la sin igual belleza de la Gitanilla; y de tal manera escribió el famoso licenciado Pozo, que en sus versos durará la fama de Preciosa mientras los siglos duraren.

Olvidábaseme de decir como la enamorada mesonera descubrió á la justicia

razones doña Guiomar contó la pérdida de su hija y su hallazgo, con las certísimas señas que la gitana vieja había dado de su hurto; con que acabó don Juan de quedar atónito y suspenso; pero, alegre sobre todo encarecimiento, abrazó á sus suegros, llamoles padres y señores suyos, y besó las manos á Preciosa, que con lágrimas le pedía las suyas,

Rompióse el secreto, salió la nueva del caso con la salida de los criados que habían estado presente, el cual sabido por el Alcalde, tío del muerto, vió tomados los caminos de su venganza, pues no había de tener lugar el rigor de la justicia para ejecutarla en el yerno del Corregidor.

Vistióse D. Juan los vestidos de ca-

EL PUEBLO

Los sentidos de los ciegos

Créese, generalmente que cuando un ser humano se ve privado de un sentido tiene, en cambio, más finos y más perfectos los demás.

De acuerdo con esta creencia supónese que los ciegos tienen un oído y un tacto extraordinarios, y que los ciegos que son sordos á la vez disfrutan de un tacto más fino todavía. Sin embargo, semejantes creencias, como otras muchas del vulgo, no tienen nada de exactas.

El sabio profesor Griesbach ha observado atentamente á los ciegos del Instituto de Mulhouse, y ha sacado conclusiones sorprendentes.

Un ciego no conoce mejor que una persona normal la dirección del sonido ni la distancia del punto donde ha sido emitido.

El desarrollo de su sentido del

olfato, estudiado con el olfatómetro de Zwaardemaker está por debajo de lo normal, y lo mismo sucede con el tacto.

La separación de las dos puntas del esferómetro aplicados á la yema del dedo es más considerable en el ciego que en una persona con vista. En una palabra: no sólo no hay compensación de sentido, sino más bien parece que la enfermedad acarrea una debilidad á los demás sentidos. Siendo esto así, ¿cómo se arreglan los ciegos para evitar los obstáculos con tanta seguridad como los evitan?

Según el profesor citado, parece que la piel del rostro es en el ciego más sensible á las diferencias de temperatura.

La mujer

La mujer es la veleta más variable y más ligera; el hombre hace de viento que la mueve por doquiera.

Y en esta lucha de vientos por dominar la veleta está todo juego del mundo y todo el anhelo de ella.

A Carmen

Niña de los ojos negros
 y de los dientes de plata,
 cuello blanco cual el nácar,
 gallarda y altiva flor,
 yo te ofrezco mi cariño,
 y ofrendo toda mi vida,
 te pido Carmen querida
 que no desdénies mi amor.

Esquelas funeral

en esta Imprenta.

FELIPE ACEDO Y COLUNGA

MONOVAR: Imp. de J. Amo.

mino que allí había traído la gitana; volviéronse las prisiones y cadenas de hierro en libertad y cadenas de oro; la tristeza de los gitanos presos en alegría, pues otro día los dieron en finado; recibió el tío del muerto la promesa de dos mil ducados que le hicieron porque bajase de la querrela y perdonase á D. Juan, el cual, no olvidándose de su camarada Clemente, le hizo buscar; pero no le hallaron ni supieron dél hasta que desde allí á cuatro días tuvo nuevas ciertas que se había embarcado en una de dos galeras de Génova que estaban en el puerto de Cartagena y ya se habían partido. Dijo el Corregidor á D. Juan que tenía por nueva cierta que su padre D. Francisco de Cárcamo estaba preveído por Corregidor de aquella

ciudad, y que sería bien esperalle para que con su beneplácito y consentimiento se hiciesen las bodas. D. Juan dijo que no saldría de lo que él ordenase; pero que, ante todas cosas, se había de desposar con Preciosa. Concedió licencia el Aarzobispo para que con sola una amonestación se hiciese. Hizo fiestas la ciudad por ser muy bien quisto el Corregidor, con luminarias, toros y cañas el día del desposorio; quedose la gitana vieja en casa, que no se quiso apartar de su nieta Preciosa; llegaron las nuevas á la corte del caso y casamiento de la gitanilla; supo D. Francisco de Cárcamo ser su hijo el gitano, y ser Preciosa la gitanilla que él había visto, cuya hermosura disculpó con él la liviandad de su hijo, que ya le tenía por